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«El Señor 
sigue tocando 
el corazón de 
los jóvenes»

NO CUESTA NADA AYUDAR X DOS 
La Diócesis y Cáritas animan a marcar las 
dos X en la declaración de la renta

PÁGINA 3

COTTOLENGO DE MÁLAGA La gran familia de 
la Casa del Sagrado Corazón celebra la fiesta de su 
titular el viernes 16 de junio

Álvaro López y Daniel Gutiérrez   ENCARNI LLAMAS

D. Jesús Catalá relevará al Cardenal 
Osoro en la vicepresidencia de la CEE

El obispo de Málaga, Mons, Jesús Catalá, asumirá el próximo 8 de julio la vicepresidencia de la Conferencia 
Episcopal Española, cargo que ostentará hasta finales de noviembre cuando la Asamblea Plenaria de la CEE elija 

al nuevo vicepresidente. Tras conocerse esta semana la noticia del nombramiento de Mons. José Cobo como nuevo 
arzobispo de Madrid, tomando el relevo del cardenal Carlos Osoro, se ha anunciado que será el 8 de julio el día de la 
toma de posesión. En esa misma fecha, Mons. Osoro pasará a ser arzobispo emérito, cesando como vicepresidente 
de la CEE, cuyos estatutos aseguran que, en caso de ausencia del vicepresidente “le suple el miembro de la Comisión 
Ejecutiva más antiguo por ordenación episcopal; igualmente en caso de cese o dimisión, hasta que se nombre nuevo 
vicepresidente en la próxima Asamblea Plenaria”. D. Jesús Catalá es el miembro de la Comisión Ejecutiva más 
veterano y, por lo tanto, le corresponde a él relevar al actual vicepresidente hasta la elección del próximo.
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Álvaro López Cardosa y Daniel Gutiérrez Santiago 
serán ordenados como sacerdote y diácono, 
respectivamente, de manos del Sr. Obispo, el 
próximo 24 de junio, en la Catedral, a las 11.00 horas. 

Con Álvaro, serán 28 los sacerdotes ordenados en 
la Diócesis de Málaga en la última década, señal de 
que «el Señor siempre es fiel y sigue llamando, sigue 
tocando el corazón de muchos jóvenes», afirma el 
rector del Seminario, Juan Manuel Ortiz, quien da 
un último consejo a los ordenandos: «que no se les 
olvide nunca de quién se han fiado. Sólo así podrán 
ser buenos pastores, dispuestos a dar la vida por su 
pueblo, como nos pedía san Manuel González en la 
capilla de nuestro Seminario de Málaga».
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Este viernes hemos celebrado la solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús y un día 
después, el sábado, la fiesta del Sagrado Corazón de María.  ¡Qué cosa más bonita que 
los corazones de la madre y el hijo estén juntos! ¡Que se celebren en fiestas contiguas!  
Son unas celebraciones litúrgicas muy emotivas y, sobre todo, es toda una pedagogía 

del corazón.  
Cuando los corazones se unen, caminan unidos. Cuando los corazones son afines, se 
entienden. Cuando los corazones palpitan en un mismo sentir, avanzan, aprenden, 

se entienden mejor las cosas. Las fiestas del Corazón de Jesús y de María son una 
oportunidad magnífica para aprender a amar, como María ama a su hijo Jesús y Jesús 
a su madre. Es una ocasión espléndida para revisar a la luz de los sagrados corazones 

qué tal anda nuestro corazón entre tantas amenazas, sortilegios o tentaciones que 
evidencian la salud de los corazones.
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Corazones de hijo y madre

Rafael J. PéRez PallaRés
delegado de medios de comunicación social

San Juan Bautista, de quien el mismo Jesús 
afirmó que no había nacido de mujer uno 
más grande que él, se merece más de una 
fecha en el calendario. Por eso la Iglesia 
conmemora, además del día de su martirio 
(el 29 de agosto), el de su Natividad (24 de 
junio).

No es casual esta fecha, seis meses 
antes de Navidad, pues en la Anunciación, 
el arcángel san Gabriel informó a María 
de que su prima santa Isabel, madre del 
Bautista, llevaba ese tiempo de embarazo. 
Es lógico, por tanto, que celebremos con 
medio año de diferencia el nacimiento de 
ambos primos, Juan y Jesús. 

Su figura es una de las más reconocidas 

y queridas del cristianismo por su papel 
de precursor, de anunciador de la noticia 
más grande que la humanidad jamás haya 
recibido, un Dios que se hace hombre.

En Málaga, es raro el barrio o pueblo 
que no celebra su día con alguna fiesta 
popular, y son numerosas las parroquias 
que están dedicadas a este santo. Están 
concretamente en las localidades de 
Aljaima, Antequera, Coín (junto a San 
Andrés), Cuevas Bajas y Vélez-Málaga. 
También la capital cuenta con una 
céntrica parroquia dedicada al “profeta 
del altísimo” que, como cantó Simeón en 
el Benedictus, fue “delante del Señor a 
preparar sus caminos”.

24 DE JUNIO
Por Antonio Moreno @antonio1moreno

     el saNTO De la seMaNa

Nacimiento de san Juan 
Bautista: el más grande

Imagen de San Juan Bautista, en el retablo de la parroquia de San Juan y San Andrés de Coín
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Este 16 de junio es la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús y en la Casa del mismo nombre, conocida popularmente 
como el Cottolengo de Málaga, lo celebran junto a toda la gran familia que la compone. Feli y Carolina, Janice o 
Philip son algunos de sus miembros más recientes
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A una de las últimas residentes 
en llegar a esta gran familia 

del Cottolengo de Málaga la 
encontró la policía entre unos 
coches en Fuengirola. «Se llama 
Janice, no llega a los 70 años, estaba 
totalmente desorientada y no 
podía articular palabra», explica el 
director del Cottolengo de Málaga, 
Patricio Fuentes, que cuenta que 
la llevaron «al hospital Costa del 
Sol de Marbella y, posteriormente, 
al del Guadalhorce, porque parece 
que estuvo empadronada en Coín, 
pero en régimen de alquiler. No se 
sabe nada más de ella, excepto que 
padece algún tipo de demencia o 
Alzheimer y que ha vivido bastante 
tiempo en la calle». Fueron los 
trabajadores sociales del propio 
hospital los que se pusieron en 
contacto con el Cottolengo de Málaga 
porque, continúa Fuentes, «allí no 
podían hacer nada más por ella. Sólo 
necesitaba cuidado y cariño».

Javier Luque, auxiliar de enfermería 
de la Casa, recuerda que «cuando 
Janice llegó, comía con las manos, 
encorvada con el plato sobre las 
piernas. No quería usar los cubiertos. 

No había manera de que durmiera en 
una cama, ya que tiene una desviación 
de columna muy importante, y se 
pasaba las noches en un sillón con 
una mantita. Hoy día, se ha adaptado 
al comedor, usa los cubiertos e incluso 
repite plato. Poco a poco, la fuimos 
llevando a la cama y ahora es capaz 
de dormir en ella toda la noche». 
Pero no sólo eso. Hace tareas en casa, 
como doblar ropa o barrer. Además, 
dice Luque, «es muy cariñosa. En 
cuanto nota un poco de afecto, a todo 
el mundo le dice “thank you”. El 
cambio ha sido milagroso». 

un motivo de alegría

El caso de Philip, otro de los 
residentes, es muy diferente y estos 
días es motivo de alegría en toda la 
Casa, como cuenta la superiora de 
la comunidad de las franciscanas 
clarisas que sirve en el Cottolengo, 
la hermana Teresa, «estamos muy 
contentas porque Philip se acaba 
de graduar de Bachillerato. Nadie 
podía imaginarlo cuando llegó hace 
cuatro años procedente de Siria 
con un cáncer del sistema linfático. 
Necesitaba un trasplante que no 

podían realizarle en su país, que lleva 
más de una década sufriendo los 
horrores del conflicto y persecución 
por ser cristianos. Por ello, viajo 
a España junto a su madre como 
posible donante». A los dos años de 
estar en Málaga, pudieron venir su 
padre y sus dos hermanos.

Otra de las familias que ha 
pasado por el Cottolengo de Málaga 
recientemente ha sido la de Feli 
y Carolina junto a su hijo Matías. 
Como explica este padre de familia, 
«teníamos una vida muy normal en 
Venezuela, el día a día con nuestro 
hijo y el trabajo. Yo soy técnico de 
Telecomunicaciones y mi mujer es 
licenciada en Administración de 
Empresas y llevaba más de 10 años en 
un banco. Pero, al cambiar la situación 
política, tuvimos que abandonar el 
país, buscando otro horizonte para 
nuestro hijo». 

Llegaron a Málaga en marzo del 
año pasado y, como cuenta Feli, 
«estuvimos un mes viviendo en el 
Cottolengo de Málaga. Ha sido una 
experiencia excelente, de verdad. Nos 
han atendido muy bien. La acogida en 
España ha sido muy buena».

aCTUalIDaD

El Cottolengo celebra su fiesta, 
el Sagrado Corazón de Jesús

En la foto de la izquierda, Philip junto a sus padres. A la derecha, la hermana Lizy María junto a Janice

http://twitter.com/beatrizlfuente
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057772/la-gran-familia-del-cottolengo-de-malaga-celebra-su-fiesta-el-sagrado-corazon/


Antonio Moreno @antonio1moreno
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«Las X de la renta propician el 
milagro de la multiplicación»

Marcar la X de la Iglesia en la 
declaración de la renta (casilla 

105) es un gesto que no supone nada 
para el contribuyente, pero que lo es 
todo para muchos. Por eso, la Iglesia 
española lleva años recordando en 
estas fechas su trabajo “por tantos 
que necesitan tanto”. Si, además, 
se le une la X solidaria (casilla 106), 
destinada a “actividades de interés 
general consideradas de interés 
social”, la ayuda a la Iglesia es doble, 
puesto que son numerosas las 
instituciones de titularidad eclesial 
que sostienen proyectos en favor de 
los más necesitados gracias a esta 
otra X.

marcar las dos X
Como señala el responsable de la 

administración diocesana, Rafael 
Carmona, «marcando cada una 
de las dos X, el ciudadano hace un 
ejercicio de libertad señalando el 
destino que quiere dar al 0,7% de 
sus impuestos. Además, las dos 
casillas son complementarias y no 
se anulan una a otra, por lo que si se 
marcan las dos, la ayuda pasa a ser 
del 1,4%».

En cualquier caso, se marquen 
una o las dos, la operación no tiene 
coste alguno en la declaración. Si 
sale a pagar, se paga lo mismo, y si 
sale a devolver, se devuelve la misma 
cantidad. Más de cuatro millones de 
personas estarán recibiendo la ayuda 
que se presta con este dinero.

Para el ecónomo, «la Iglesia es 
buena gestora y el dinero se estira 
hasta límites insospechados. Según 
estudios independientes, cada euro 
que esta recibe retorna a la sociedad 
multiplicado dos veces y media. 
Podemos decir que es un nuevo 
milagro de la multiplicación. Y no 
hace falta ser católico para verlo. 
También muchos no cristianos o 
no creyentes marcan las X porque 
ven que es verdad, que con muy 
pocos recursos, la Iglesia es capaz de 
mantener una obra evangelizadora 
y social ingente que contribuye a 
construir una sociedad más justa y 
humana».

De ello da fe la campaña que 
este año ha puesto en marcha la 
Conferencia Episcopal Española y 
en la que cinco personas, Halyna, 
Ángela, José, Ramón y Ruth, cuentan 

sus difíciles experiencias de vida. 
Todos reconocen que, si la Iglesia no 
se hubiera cruzado en su camino, sus 
vidas se habrían desmoronado, por lo 
que comparten su agradecimiento. 

Halyna es una ucraniana que 
huyó de la guerra y ha encontrado 
en la Iglesia española la acogida que 
nadie le ofrecía; Ángela es una mujer 
con síndrome de Down que gracias 
a un piso de inserción de la Iglesia 
ha podido independizarse; Ruth 
ha salido del infierno del maltrato 
gracias a una asociación eclesial 
de ayuda a la mujer; a José no le 
llega para comer con su pensión de 
invalidez y vive gracias a la ayuda 
de la parroquia y del comedor social 
de la Iglesia; y Ramón encontró en 
la comunidad cristiana la luz que 
durante su adolescencia buscaba sin 
éxito en las drogas, hasta el punto 
de que hoy es sacerdote. Historias, 
todas ellas, que nos hablan de cómo 
lo que puede parecer un gesto sin 
importancia como marcar las dos 
X en la declaración, se encarna 
en vidas concretas, con nombres 
y apellidos. Sus testimonios 
completos en www.xtantos.es

El 30 de junio acaba el plazo para presentar la declaración de la renta. El ecónomo diocesano, Rafael 
Carmona, recuerda con este motivo que «cada euro que la Iglesia recibe a través de la X en la 
declaración de la renta, lo devuelve a la sociedad multiplicado por dos y medio»

 @diocesismalaga
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Encarni Llamas @enllamasfortes

Después de una ordenación de 
cinco sacerdotes, como la que 

la Iglesia de Málaga vivió en junio 
de 2022, la cifra de un sacerdote 
y un diácono puede desanimar 
a algunos pero, en palabras del 
rector del Seminario, Juan Manuel 
Ortiz Palomo, «no es un signo de 
desesperanza, sino más bien la 
realidad de la vida de nuestra Iglesia 
y del propio Seminario. A veces 
contamos con grupos numerosos 
y a veces no. Son muchos años y el 
discernimiento va ayudándonos a 
ver quién de verdad tiene aquí su 
camino de seguimiento al Señor. 
Junto a eso, no podemos olvidar una 
gran verdad que acompaña toda la 
tarea vocacional: el Señor siempre es 
fiel y sigue llamando, sigue tocando 
el corazón de muchos jóvenes. 
Esperemos que sean generosos en su 
respuesta. Como rector del Seminario 
o como formadores, nuestra tarea 
es seguir sembrando “a tiempo y a 
destiempo”, seguir acompañando 
las inquietudes vocacionales de 
los jóvenes que siguen llegando 
a nosotros, desde nuestras 
comunidades y parroquias». 

La parroquia de la Santísima 
Trinidad, en Málaga, acogerá el 
domingo 25, a las 20.00 horas, 
la primera Misa de Álvaro López 
Cardosa. Esta parroquia y el 
movimiento Mies (Misioneros de la 
Esperanza) vieron cómo este futuro 
cura, en plena adolescencia, despertó 
a la fe y recibió los sacramentos de 
Iniciación Cristiana. Antes de entrar 
en el Seminario realizó estudios 
de Pedagogía y, tras seis años de 
formación y un año de pastoral, 
el pasado 22 de octubre recibió la 
ordenación como diácono junto a un 
grupo de siete diáconos permanentes, 
una celebración histórica para la 
Iglesia de Málaga. 

Sus primeros destinos en este año 
de pastoral han sido la parroquia 
de Santa María del Reposo, en 
Campillos; San Miguel, en Nerja; y 
San Antonio de Padua, en Frigiliana. 

Daniel Gutiérrez Santiago, natural 
de Vélez-Málaga, es de su mismo 
curso, aunque un poco más joven 
pues entró al Seminario directamente 
desde Selectividad. Es tan joven 
que tiene que esperar a cumplir los 
25 años para recibir la ordenación 

sacerdotal. Durante este año está 
acabando sus estudios, que concluirá 
el próximo 7 de julio con el examen 
de Síntesis Teológica, y viviendo 
experiencias pastorales en varias 
parroquias, como la del Puerto de 
la Torre, junto al sacerdote José Luis 
Pastor. «Desde mi experiencia, he de 
decir que todas las comunidades a las 
que llegamos nos acogen con mucha 
generosidad y cariño», afirma Daniel. 
«Yo les pido que recen por nosotros 
para que podamos estar a la altura de 
esa acogida y ese cariño», añade. 

El vicerrector del Seminario, 
Fernando Luque, tiene claro que 
«cada vocación sacerdotal es un 
milagro increíble. Es una vida 
transformada y enviada a los demás. 
Damos gracias a Dios por el sí de 
Álvaro y Daniel, por haberlo apostado 
todo por el Señor». 

Y les da un último consejo 
a quienes ha formado durante 
seis años: «que se cuiden como 
sacerdotes, que cuiden su relación 
con el Señor día a día  y que vayan 
aprendiendo con paciencia a ser curas 
auténticos. Si se cuidan ellos, sabrán 
cuidar del rebaño encomendado». 
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Tras la ordenación sacerdotal, Álvaro López recibirá su primer destino. A sus futuros feligreses les dice: «rezo 
desde ya por vosotros y os pido que tengáis paciencia conmigo, que me perdonéis y que me ayudéis a caminar 
juntos para encontrar a Aquel que es el Camino, la Verdad y la Vida»

eN PORTaDa

«Damos gracias a Dios por el 
sí de Álvaro y Daniel»

La familia del Seminario, junto al Sr. Obispo, en la celebración del Día del Seminario ENCARNI LLAMAS

http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057718/un-nuevo-sacerdote-y-un-diacono-para-la-iglesia-de-malaga/
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VIDA EN LA DIÓCESIS

Apertura de los actos del centenario

SAGRADA FAMILIA PEREGRINA A FÁTIMA
La parroquia de la Sagrada Familia está 
organizando una peregrinación al Santuario 

de Fátima para los días del 4 al 7 de octubre. El 
Movimiento de Apostolado Familiar San Juan de 
Ávila, que lleva muchos años peregrinando a este 
santuario mariano, colabora en la organización de 
dicha peregrinación abierta a todos los fieles que 
deseen participar. Los interesados pueden llamar a 
los teléfonos 673 33 02 99 y 625 62 21 79.

50 AÑOS DE SANTA LUISA DE MARILLAC
El Colegio Santa Luisa de Marillac, dirigido por 
las Hijas de la Caridad en la barriada de Huelin, 

acaba de celebrar 50 años de vida. Con este motivo, 
tuvo lugar un emotivo acto en el que se puso de 
manifiesto la gran labor que las Hijas de la Caridad 
vienen realizando en la zona desde los años cincuenta.

LA VISITA PASTORAL LLEGA A MARO
Ya queda poco para que la Visita Pastoral del Sr. 
Obispo a la Axarquía Costa emprenda su recta 

final. Entre las últimas parroquias que han recibido la 
visita de D. Jesús se encuentra la de Ntra. Sra. de las 
Maravillas en Maro, en cuya feligresía se encuentra 
la Cueva de Nerja. Mons. Catalá pudo realizar la 
visita virtual que permite contemplar, gracias a las 
nuevas tecnologías, espacios de la gruta a los que está 
limitado el acceso.

BENAMOCARRA
El domingo 4 
de junio, fue el 

turno de la parroquia 
de Santa Ana, en 
Benamocarra. En la 
foto, saludando a  un 
grupo de fieles.

ALMAYATE
El sábado 3 de 
junio fue la 

localidad de Almayate 
la que recibió al obispo 
de Málaga en la 
parroquia del Sagrado 
Corazón de Jesús. 

TORROX
El primer día 
de junio, el 

Sr. Obispo, visitó 
la parroquia de 
Nuestra Señora de 
la Encarnación en 
Torrox.

JUAN MARTÍN SERRANO    Párroco de Cártama22
Cártama (Málaga), 13/06/1887      Maqueda (Málaga). 24/08/1936â49 años

CAUSA DE MANUEL DE HOYO MIGENS Y 58 COMPAÑEROS MÁRTIRES DEL SIGLO XX EN MÁLAGA           Para más información causadelossantos@diocesismalaga.es
Texto elaborado por la Oficina para la Causa de los Santos a partir de los testimonios y documentos recabados en su investigación.

Estudió en el Seminario con la ayuda económica de su tío sacerdote. Fue ordenado en 1910. Su 
primera parroquia fue Guaro y, más tarde, Benamocarra. Después, fue coadjutor de San Pedro de 
Málaga, párroco de Alfarnate y, finalmente, de Cártama. Juan Martín fue sacerdote ejemplar, que 
llevaba a cabo cuantas obras de caridad le permitía su modesto cargo.

Ya antes de 1936, estuvo viviendo en el domicilio de su hermano José, destacado socialista local 
y miembro del Comité, pero viendo que las circunstancias no le eran muy favorables, se trasladó a 
casa de su hermana Casta. Los milicianos registraron con minuciosidad la casa donde se ocultaba y 
no lo encontraron, pues huyó al campo. Al día siguiente, se presentó al comité local y fue sometido 
a los mayores tormentos y vilmente asesinado como un verdadero Cristo.

A tal extremo llegaba la ceguera de los criminales, que su propio hermano llegó a decir: “Que no 
se hubiera hecho cura…”, sin acordarse de que todo el pan que había comido en su casa era proporcionado por aquel santo.

JUBILEO DE LAS CARMELITAS DEL LIMONAR
La Santa Sede ha concedido un año jubilar a las 
Hermanas Carmelitas del Sagrado Corazón de 

Jesús, congregación nacida en Málaga, con motivo 
de su centenario. La indulgencia plenaria se podrá 
ganar en cualquiera de los dos templos jubilares:  la 
iglesia del colegio Madre Asunción y la parroquia de 
San Miguel en El Limonar. En el primero de ellos, el 
jubileo se abrirá con una Eucaristía el viernes 16 de 
junio, a las 10.00 horas. En el segundo, la Misa será a 
las 12.30 horas del domingo 18 de junio.

D. Jesús Catalá, junto al párroco de Maro, 
realiza la visita virtual a la Cueva de Nerja

Visita a una enferma

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057768/santa-luisa-de-marillac-cumple-50-anos/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057724/la-parroquia-de-la-sagrada-familia-en-malaga-organiza-una-peregrinacion-a-fatima/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057769/d-jesus-visita-la-parroquia-de-maro-y-la-cueva-de-nerja/
https://www.diocesismalaga.es/visita-pastoral/2014057752/esta-visita-pastoral-es-lluvia-para-nuestras-almas/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057750/la-santa-sede-concede-un-ano-jubilar-a-las-carmelitas-del-sagrado-corazon/
https://www.diocesismalaga.es/visita-pastoral/2014057744/bienvenido-a-almayate-nuestra-parroquia-es-su-casa/
https://www.diocesismalaga.es/visita-pastoral/2014057732/ha-sido-para-toda-la-comunidad-de-torrox-y-especialmente-para-mi-un-dia-de-agradecimiento-a-dios/


En aquel tiempo, al ver Jesús a las muchedumbres, 
se compadecía de ellas, porque estaban extenuadas y 
abandonadas, «como ovejas que no tienen pastor». 
Entonces dice a sus discípulos: «La mies es abundante, 
pero los trabajadores son pocos; rogad, pues, al Señor de 
la mies que mande trabajadores a su mies». Llamó a sus 
doce discípulos y les dio autoridad para expulsar espíritus 
inmundos y curar toda enfermedad y toda dolencia. Estos 
son los nombres de los doce apóstoles: el primero, Simón, 
llamado Pedro, y Andrés, su hermano; Santiago, el de 
Zebedeo, y Juan, su hermano; Felipe y Bartolomé, Tomás y 
Mateo el publicano; Santiago el de Alfeo, y Tadeo; Simón el 
de Caná, y Judas Iscariote, el que lo entregó. A estos doce los 
envió Jesús con estas instrucciones: «No vayáis a tierra de 
paganos ni entréis en las ciudades de Samaría, sino id a las 
ovejas descarriadas de Israel.  Id y proclamad que ha llegado 
el reino de los cielos. Curad enfermos, resucitad muertos, 
limpiad leprosos, arrojad demonios. Gratis habéis recibido, 
dad gratis».

CON OTRA MIRADA

PATXI

fanopatxi pachifano pachi fano

Id a las ovejas descarriadas...
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Domingo XI Tiempo Ordinario

El evangelio comienza con la reacción 
de Jesús al ver a la gente. Su corazón 

queda afectado, algo se revuelve en sus entrañas. La 
compasión, la misericordia, que siempre es afectiva 
y genera un sentimiento ante la debilidad del otro, 
también es efectiva, ese sentimiento se traduce 
en una acción que trata de hacer algo por esas 
personas vulnerables que han provocado ese doble 
movimiento. En este caso, la acción es la llamada a 
los doce, personas concretas, con sus nombres, sus 
realidades, sus luces y sus sombres, a los que se les 
envía a proclamar el Reino que viene preñado de 
esperanza. 

El vocablo Palabra, dabar en hebreo, siempre tiene 
dos acepciones, la de los dichos y la de los hechos, 
por ello cuando Jesús envía a proclamar el Reino les 
manda que lo hagan con la palabra, pero también 
con los gestos, con las acciones: “curar enfermos, 
expulsar demonios”. Sólo así esa Palabra será 
creíble. Como canta Brotes de Olivo: “Si no vivo lo 
que canto, ¿para qué cantar?” 

Nuestro relato evangélico finaliza señalando 
también el cómo ha de hacerse esa predicación, 
ese anuncio. Puesto que ellos han recibido la Buena 
Noticia como un don, un regalo gratuito, como 
tal han de entregarlo: “Gratis lo recibisteis, dadlo 
gratis”. Así dice el papa Francisco: “El bien siempre 
tiende a comunicarse. Toda experiencia auténtica 
de verdad y de belleza busca por sí misma su 
expansión” (EG 9).

Dad gratis lo que 
habéis recibido gratis

COMENTARIO EVANGELIO Mt 9, 36-10, 8

MARIELA MARTÍNEZ HIGUERAS, OP
PROFESORA CENTROS TEOLÓGICOS

7

GOSPEL 
ÉVANGILE

EVANGELIO EN IDIOMAS Y LENGUA DE SIGNOS

EVANGELIUM
EVANGELIE

VÍDEO EN LENGUA DE 
SIGNOS ESPAÑOLA

Los misioneros no son solo los que hacen 
mucho camino, aprenden lenguas nuevas, 
hacen obras de bien y son muy buenos 
anunciando; no, misionero es también 
cualquiera que vive, donde se encuentra, 

como instrumento del amor de Dios; es quien hace de 
todo para que, a través de su testimonio, su oración, 
su intercesión, Jesús pase. Y este es el celo apostólico 
que, recordémoslo siempre, no funciona nunca por 
proselitismo sino porque es tocado por el amor. 
(...) La Iglesia, antes que muchos medios, métodos 
y estructuras, que a veces distraen de lo esencial, 
necesita corazones como el de Teresa de Lisieux, 
corazones que atraen al amor y acercan a Dios.

Audiencia General 7 de junio de 2023

EL PAPA DICE...

¿Quién es misionero?

Salmo Responsorial: Nosotros somos su pueblo y ovejas 
de su rebaño.

La música y la partitura del salmo, y las antífonas del 
aleluya, cada semana, en: liturgia.diocesismalaga.es

https://www.diocesismalaga.es/dibujos-de-fano-en-color/
http://twitter.com/fanopatxi
https://www.instagram.com/pachifano
https://www.facebook.com/Pachi-Fano-2177691738916771
https://www.diocesismalaga.es/buscador/2014056428/evangelio-en-idiomas-y-en-lengua-de-signos-domingo-xxx-del-tiempo-ordinario/
https://www.vatican.va/content/francesco/es/audiences/2023/documents/20230607-udienza-generale.html
https://liturgia.diocesismalaga.es


FIESTA 
DE LOS 

SANTOS 
PATRONOS 

2023
La solemne 

Eucaristía 
Estacional 

con motivo 
de la 

festividad de 
los Santos 

Ciriaco 
y Paula, 

patronos 
de Málaga, 

está prevista 
para el 18 
de junio a 
las 12.00 

horas, en la 
parroquia de 

los Santos 
Mártires. La 
salida de la 

procesión 
por las 

calles de la 
capital está 

prevista 
para las 

19.00 horas.

CONOCe la CaTeDRal
Por Alberto Palomo
Archivo Catedralicio

Donativos 
online a beneficio 

de las obras 
de la Catedral

Santos Patronos
Junto a la Virgen de la Victoria, no hay otra devoción más 
significativa para la historia de la Catedral que la tocante 
a los “martiricos” Ciriaco y Paula. La memoria de estos 
fue conservada gracias a un monje francés llamado 
Usuardo, que en el siglo IX recorrió buena parte de la 
península recabando datos y actas de la Iglesia hispana, 
por entonces en peligro de desaparición por la presencia 
musulmana. Recristianizada Málaga, fue el mismo papa 
Inocencio VIII quien informó a los Reyes Católicos de la 
existencia de la santa pareja, naturales de nuestro suelo. 
Esto fue determinante para que fueran proclamados 
rápidamente patronos de la ciudad y espejos de la Iglesia 
Malacitana. El cabildo se ocupó celosamente de su culto, 

contribuyendo además a la difusión de su iconografía, 
presente en piezas de orfebrería y bordado, en retablos 
y en vidrieras. Lamentablemente, la rapiña de las tropas 
napoleónicas sustrajo los bustos de plata de los santos 
que polarizaban su veneración y que, todos los años, 
eran procesionados con gran pompa por los canónigos 
hasta la parroquia de los Mártires. Iglesia que, por cierto, 
tiene entronizados en su presbiterio las imágenes de 
san Ciriaco y santa Paula que, antaño, formaron parte 
del antiguo tabernáculo catedralicio y que lo están en 
calidad de depósito. La ilustración que acompaña estas 
líneas muestra una recreación aproximada del aspecto 
que debieron poseer aquellos bustos.

https://www.diocesismalaga.es/conoce-la-catedral/
http://diocesismalaga.es/yoconmicatedral
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014056936/yo-con-mi-catedral/

